

Título: "Este nivel de violencia en las escuelas significa que no hemos logrado nuestra meta"

El docente repasó la crisis de seguridad en establecimientos educacionales de la región, y abordó otras preocupaciones vigentes en el organismo gremial.

Por **Francisca Pacheco Pérez**
 cronica@diarioursur.cl

"Hemos catalogado que en este minuto somos el foco nacional de la violencia escolar". Así define el presidente del Colegio de Profesores en el Biobío, Jorge Barriga, la situación de violencia escolar que se ha hecho presente en diversos colegios –tanto municipales como subvencionados– en las tres provincias de la región. Agresiones físicas, pero también amenazas y violencia psicológica son parte del escenario que, según indica, ha tomado fuerza sobre todo tras la vuelta a la presencialidad por la emergencia sanitaria.

En conversación con diario EL SUR, el docente valoró el trabajo que ha realizado la Seremi de Educación al respecto, y en el cual se ha involucrado al Colegio a través de diversas instancias y mesas de trabajo, no obstante aseguró que para revertir este escenario crítico es fundamental reforzar los protocolos escolares, así como las normativas y leyes que protejan a toda la comunidad educativa, con una mirada preventiva antes que reactiva. Asimismo, se refirió a otros desafíos vigentes en el gremio, y a la situación de virus respiratorios.

–**Tenían una reunión pendiente con la delegada presidencial para abordar la violencia escolar. ¿Qué se acordó en ella?**

–Se comprometió a aumentar la vigilancia de Carabineros al inicio y cierre del periodo de clases, enfocamos como prioridad el Liceo Industrial y el Bicentenario de Lota, donde ocurrieron los conflictos.

También planteamos la situación que ocurre en algunas comunas de la Provincia de Arauco, veíamos la posibilidad de que las horas no electivas, después del horario de clases, sean en los ho-

Jorge Barriga, presidente regional Colegio de Profesores:

"Este nivel de violencia en las escuelas significa que no hemos logrado nuestra meta"

gares de los colegas mientras tengamos horario de invierno para evitar que salgan cuando esté oscuro, porque hemos tenido reportes de robos y personas armadas caminando por la calle. El 7 de junio (este viernes) tenemos asamblea regional y vamos a evaluar estas medidas.

–**Ustedes consideran que la medida de implementar un detector de metales a la entrada de los establecimientos no resuelve el problema de fondo.**

–Entiendo la desesperación del alcalde (de Lota), pero a nuestro juicio no es una solución, hay varias interrogantes, y no sabemos quién se va a hacer cargo de eso. Aquí hay que hacer un trabajo transversal y para eso hay que introducir recursos, fortalecer los equipos de convivencia escolar es sumamente clave para nosotros, en muchos casos cuesta hasta tres meses armar los equipos y muchas veces es poca gente, un psi-

cólogo para 600 estudiantes no da abasto.

–**¿Qué rol pueden cumplir los docentes para mitigar esta crisis, entendiendo que este tipo de enseñanza debería venir desde el hogar?**

–Si hay algo que mejorar es que se invierta en herramientas y capacitaciones para poder enfrentar estos conflictos para tener claro hasta dónde podemos llegar ya que, incluso, muchos hemos tenido que ir a dejar alumnos a sus casas por seguridad.

El docente cuestionó el rol de la Superintendencia de Educación en este ámbito, dado que "cuando tenemos casos gravísimos en los

Barriga informó que el viernes se van a reunir en asamblea regional para analizar las medidas.



“Aquí hay que hacer un trabajo transversal y para eso hay que introducir recursos, fortalecer los equipos de convivencia escolar es sumamente clave para nosotros, en muchos casos cuesta hasta tres meses armar los equipos”.

que intentamos cancelar la matrícula o tomar otras medidas nos ponen muchas limitantes, y algunos apoderados también incurrir en violencia, entonces nos sentimos con las manos atadas”.

Preciso, además, que si bien toda nueva línea es un aporte –tal como el programa A Convivir se Aprende, implementado por el Mineduc– “debemos ser autocríticos, este nivel de violencia en las escuelas significa que no hemos logrado nuestra meta. Como Estado nos falta adentrarnos en el conflicto dentro del aula, y para eso necesitamos mayor inversión”.

–**¿Qué otras preocupaciones están vigentes en el Colegio de Profesores?**

–Para nosotros siempre va a ser un tema clave la reparación a la deuda histórica. Pero en este minuto algo reciente que nos tiene preocupados es que 1.630 portafolios de evaluación docente están objetados por plagio, por lo que deberán evaluarse de nuevo. Es un proceso muy agobiante, y si te va mal es causal de despido.

A lo anterior se suma la extrema precariedad de las cabañas para docentes en la isla Santa María, que constataron recientemente tras una visita al lugar; el no pago a la mención a las educadoras diferenciales y de párvulo, la valoración a la labor de los profesores jefe y la necesidad de renovar la Ley de Titularidad.

–**El año pasado comentó que se debían extender las vacaciones, porque los virus respiratorios se concentraban en julio. ¿Ahora ha sido distinto?**

–La preocupación viene siendo la misma del año pasado, vamos a volver en pleno invierno, y el peor momento de estas enfermedades es el otoño, cuando hay más frío que lluvias. En 2023 dio resultado adelantarlas, pero tuvieron que hacerlos porque los hospitales estaban colapsados.

Por ahora, creo que es bueno mantener la fecha, pero se podría replicar lo que se hace en Magallanes y Aysén, que es tener tres semanas de vacaciones, de aquí hacia el sur los inviernos están siendo bastante duros.